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复兴号成“致富”通勤车

“高铁开通3年，我在深圳开了3家分店！”

集体协商让管理有温度职工有奔头
广州从化好莱客家居有限公司工会

职工月平均工资达 7813 元且高于

同行制造业，女职工“三期”免绩效考核

且合法权益落到实处，签订集体合同确

立劳动报酬和劳动条件等标准……近

年来，广州从化好莱客家居有限公司

（以下简称“好莱客”）工会高度重视民

主管理工作，并把集体协商作为民主

管理工作的重要组成部分，构建了和

谐劳动关系。该项工作近日入选 2024

年广州市十大企业劳资沟通协商典型

案例。

积极宣传让协商细则形成共识

三年前，在好莱客从化生产基地投

产初期，原来萝岗工厂的一些工人在搬

迁过程中对工资分配制度有异议，导致

搬迁面临挑战。好莱客工会主席章勇

回忆道，面对挑战，工会果断决定强化

民主管理建设，明确提出建立和落实工

资集体协商制度的举措，通过公开透明

的协商机制，有效平衡了企业与职工的

利益关系，确保企业改革的平稳推进和

职工队伍的稳定。

好莱客工会还通过宣传栏、公司内

部网站、召开部门班组会议等方式、渠

道对集体协商的重要意义和细则内容

进行宣传。此外，好莱客工会选举职工

代表，成立领导小组，组织人员深入生

产一线，召开座谈会、开展问卷调查，了

解员工的需求。“员工的参与率很高，在

我们原有的职工福利基础上，他们还提

出有关员工体检、女职工福利、特殊岗

位的需求等。”好莱客人事主管、工会女

职委主任李梦介绍，好莱客工会针对员

工合理意见和需求，进行分析汇总，结

合实际起草了《集体协商实施细则》，并

经公司职工代表大会审议通过，明确了

责任，细化了规则。

集体协商让管理更有温度

好莱客历来高度重视民主管理工

作。“此前有一位员工开电动叉车时由

于视觉遮挡，把二楼的消防水管撞破，

水渗透至一楼，造成成品仓货物 2.7 万

元的损失，按照员工手册规定，造成

5000 元以上损失的员工需要辞退。事

后，工会主动约谈当事人和部门主管及

比对现场，在了解事情因由后，协调企

业行政部门酌情处理，决定予以留厂察

看处分的处理。”章勇认为，企业管理是

刚性的，而工会管理却是刚性加柔性

的，因此通过柔性的包容机制能够让企

业管理更有温度。

自2021年以来，好莱客通过召开职

工大会等举措，以工资集体协商制度作

为工资分配制度的一种创新性发展的

抓手，取得了显著的成果。“公司开展集

体协商工作后，不只是薪酬高了，还感

受到在安全生产、职业卫生、保障权益

等方面都有改变，这对我们更有保障。”

职工小潘说。

协商发出了职工真实声音

作为好莱客集体协商工作的相关

负责人，李梦表示，重视和持续做好集

体协商工作，从促进企业劳动关系稳

定和谐，维护了职工合法权益，提高企

业的经济效益三方面有着重要的意

义，“一是职工直接参与企业分配，充

分享受到企业发展的成果，对增强企

业的凝聚力起到了极大的推动作用；

二是职工月平均工资达 7813 元，调动

了职工的积极性和创造性，职工关心

企业生产经营状况程度进一步加强；

三是工资集体协商使职工认识到工资

收入的增长是建立在提高企业效益的

基础上，企业有了效益，职工的工资收

入才会提高，从而极大地调动了职工

群众的生产积极性，促进了企业的持

续快速发展。”

从化区总工会有关负责人向记者

表示：“作为2024年广州市十大企业劳

资沟通协商典型案例，好莱客工会通过

职工代表大会制度、代表接待活动等平

台以及工会推行的相关措施，让职工能

够发出真实的声音和表达意愿诉求，这

无疑对企业高质量发展大有裨益。

广州黄埔入选省城市全域

数字化转型（区）县级试点

本报讯（全媒体记者郗建新 通讯员黄政

数）近日，广州市黄埔区凭借在数字政府建设、

数字化转型等方面的显著成就，成功入选广东

省城市全域数字化转型（区）县级试点。

近年来，黄埔区积极推进城市数字化转

型，增强城市数字化转型支撑，全过程优化城

市数字化转型生态。在推动数字经济发展方

面，落地全省首个“东数西算”结对子合作，加

快推进“黄埔1号”智算集群建设；推动建设广

州数据交易所（黄埔）服务专区，打造数据要素

创新中心，目前专区会员数120余家、上架产品

217个，累计成交超5.67亿元。

在推进数字政府建设方面，黄埔区打造“云

网数安智”一体化数字政府基础底座，统筹协调数

字化全面发展；统筹推进区级GI、无人机指挥调

度、“粤财扶助”、“民生微实事”等平台建设；持续完

善“埔企通”功能开发，从“呼政府”到“呼企业”打

通政企双呼能力，不断丰富全生命周期数字化企

业服务体系；研发“黄埔政务大模型智能问答系

统”内测版，不断提升政府数字化履职能效。

在推进数据要素发展方面，黄埔区全面推

行首席数据官制度，首次将数据官职责写入项目

立项管理全流程。在市公共数据开放平台发布

249个开放数据集，排名第一。发布全市首批使

用区级公共数据的产业类数据产品“低空物流运

力达”“路协同智驾宝”，充分释放公共数据价值。

此外，黄埔区建设“数看黄埔”平台，该平台

响应国家数字中国“五位一体”建设战略，以“粤

政易”为载体，实现党建、经济、政务、社会、文化、

生态六大板块的政府治理数据集中汇聚、一屏总

揽，展示200多项数据指标、900多个数据项，打造

高价值、高可用、广覆盖的区域数据指标体系，依

托数据驱动决策，助力政府精准施策、科学规划。

“去深圳只要 1 个小时！高铁开通 3

年，我开了3家分店。”家住河源的叶先生

见证了高铁修到家门口的便捷。随着事业

稳步发展，复兴号成为叶先生的“致富”通

勤车。

近年来，珠三角铁路网不断织密，人们

工作生活的方式也在悄然发生变化。2021

年12月10日，国家“八纵八横”高速铁路网

中重要干线京港高铁赣深段开通运营。

“高铁开通以后，我的餐馆带来了好多

从深圳、香港来的客人，生意越做越旺，这

也给了我向外拓展的勇气。”叶先生于2010

年在河源市紫金县开了一家餐馆，专注于

当地的一道特色美食“八刀汤”。

“八刀汤”为紫金特色美食，有上百年

的历史。古时候为了招待客人，在新鲜宰

杀的猪的八个部位各取一刀，故取名为“八

刀汤”。“八刀汤”制作讲究的是即切、即煮、

即食，最大程度保留汤和肉的鲜美。“八刀

汤”制作技艺入选河源市第五批市级非物

质文化遗产名录。

经过多年的努力，叶先生的餐馆在当

地赢得了良好声誉，但囿于交通，客源大多

是本地熟客，发展受限。随着京港高铁赣

深段开通运营，河源结束没有高铁的历史，

广东实现“市市通高铁”。叶先生的餐馆实

实在在享受到高铁带来的红利。

以前一到春节假期，生意总是较为冷

清。从2022年开始，情况就不一样了，“高

铁开通后，生意火了、钱包鼓了，不到半年

时间，我就把店铺重新装修了一下。”叶先

生的幸福感溢于言表。

这些年，叶先生收获了不少“忠实粉

丝”。有很多深圳的老顾客多次建议他将

这道美食带到深圳，叶先生对此也很心动。

然而，鉴于深圳高昂的租金，草率扩张会带

来巨大风险，他因此一直犹豫不决。

随着高铁不断增开车次，旅客的出行

选择变得更加多样化。越来越多的香港、深

圳居民选择在周末前往河源地区旅游。叶

先生透露，现在每逢节假日，餐馆的生意比

工作日的午市和晚市时段更加繁忙。

三年的时光一闪而过，他的餐馆已成

为当地小有名气的美食店，网络平台上粉

丝好评如潮。2024年，叶先生迈出了扩张

的步伐，进军深圳市场。

京港高铁赣深段开通后，沿线城市融

入珠三角“1小时生活圈”。从河源到深圳

的高铁旅程不到1小时，这极大地缩短了

叶先生进行市场调研的时间。

2024年年中，叶先生陆续考察了深圳

的罗湖、龙华、龙岗等人口密集区域，每次

出行都会选择乘坐高铁。“坐高铁通勤来往

河源和深圳真是太方便了，既能照顾到河

源的家人，还能兼顾好深圳的生意。”叶先

生眼中充满期盼。

“深圳的3家新店已经在2024年12月

全部开业，恰逢高铁开通3周年，我的事业

与这条线路之间似乎有着特别的缘分。”叶

先生笑着说。

三年来，京港高铁赣深段共开行列车

6.3万趟，接发旅客近6500万人次，缩短了

城市间的时空距离，为沿线经济发展提供

了强大助力，架起地区文化、经济协同发展

的桥梁。

随着高铁网不断织密，相信有更多像

叶先生这样的“筑梦者”借助便捷的高铁网

络，踏上属于自己的圆梦之旅。

■全媒体记者彭新启 通讯员吕梦瑶 郭鑫 李文豪

■全媒体记者誉建业 通讯员黄月婷 黄雯

■复兴号成为叶先生的“致富”通勤车。 单位供图


